



FRATERNITE

11^{ème} année – Juin 2019 – N°41

La Paroisse Saint-Lazare

ESPRIT DE LUMIERE, VIENS !

De même que le climat naturel est fait d'une succession de saisons, dans l'Eglise nous avons une succession de temps. Nous quittons progressivement le temps pascal pour entrer dans le temps ordinaire. Une célébration chrétienne en marquera le passage : c'est la solennité de la Pentecôte. La Pentecôte célèbre la descente de l'Esprit Saint sur les disciples cinquante jours après Pâques. Avant de s'en aller vers son Père, Jésus Christ promet aux disciples l'Esprit Saint que son Père enverra en son nom. Après l'Ascension du Seigneur l'Esprit descend sur les apôtres. Le livre des Actes des Apôtres raconte comment s'est passé la venue de l'Esprit : « Quand arriva le jour de la Pentecôte, au terme des cinquante jours après Pâques, ils se trouvaient réunis tous ensemble. Soudain un bruit survint du ciel comme un violent coup de vent : la maison où ils étaient assis en fut remplie tout entière. Alors leur apparurent des langues qu'on aurait dites de feu, qui se partageaient, et il s'en posa une sur chacun d'eux. Tous furent remplis d'Esprit Saint : ils se mirent à parler d'autres langues, et chacun s'exprimait selon le don de l'Esprit », Ac.2, 1-4. La Pentecôte est la fête de l'effusion de l'Esprit Saint. Tout le temps ordinaire est enveloppé par la présence de l'Esprit, si bien qu'on pourrait parler du temps ordinaire comme du temps de l'Esprit Saint. Puisseons-nous durant ce temps ouvrir notre cœur au souffle de l'Esprit pour qu'il nous régénère et nous vivifie. Prions avec la séquence de la Pentecôte pour demander l'effusion de l'Esprit sur nous-mêmes :

Viens, Esprit Saint, en nos cœurs
et envoie du haut du ciel
un rayon de ta lumière.

Viens en nous, père des pauvres,
viens, dispensateur des dons,
viens, lumière de nos cœurs.

Consolateur souverain,
hôte très doux de nos âmes,
adoucissante fraîcheur.

Dans le labeur, le repos ;
dans la fièvre, la fraîcheur ;
dans les pleurs, le réconfort.

Ô lumière bienheureuse,
viens remplir jusqu'à l'intime
le cœur de tous tes fidèles.

Sans ta puissance divine,
il n'est rien en aucun homme,
rien qui ne soit perverti.

Lave ce qui est souillé,
baigne ce qui est aride,
guéris ce qui est blessé.

Assouplis ce qui est raide,
réchauffe ce qui est froid,
rends droit ce qui est faussé.

À tous ceux qui ont la foi
et qui en toi se confient
donne tes sept dons sacrés.

Donne mérite et vertu,
donne le salut final,
donne la joie éternelle. Amen

Père Laurent NADEMBEGA
Curé de la paroisse Saint-Lazare
14 rue Louis Vieille
89120 Charny Orée de Puisaye
Mail : saintlazare@paroisses89.fr
Téléphone : 03.86.63.66.60

L'Église Saint Barthélémy de Chevillon

Les Courtenay : une famille de sang royal, appauvrie au fil des générations

L'Église Saint Barthélémy de Chevillon est modeste dans son apparence, comme dans ses proportions : bâtie sur un plan rectangulaire, elle ne comporte plus qu'une seule nef, longue de 30 mètres et large de 6,80 mètres, sous une voûte en berceau haute de 9 mètres. Jusqu'en 1914, elle possédait une chapelle seigneuriale, adossée au mur gauche de la nef, de même qu'une sacristie située plus avant à la hauteur du chœur de l'église. Cette sacristie et la chapelle seigneuriale ont été jugées en trop mauvais état pour être restaurées et ont été rasées. La chapelle hébergeait plusieurs sépultures de membres de la branche familiale des Courtenay - Chevillon qui a détenu le fief jusqu'à son aliénation en 1692. En 1914, les dalles funéraires des Courtenay, y compris celle concernant le cœur de Jacques de Courtenay, décédé le 8 janvier 1617, ont été réinstallées harmonieusement devant le maître autel, à l'exception de celle de Jean de Courtenay, placée dans l'encoignure du baptistère à droite, à l'entrée de la nef. La dépouille de Jacques de Courtenay avait été transportée en l'église abbatiale de Fontainejean, immédiatement après son décès, une abbaye cistercienne fondée en 1124 par le comte Miles de Courtenay et construite par Pierre de Courtenay, comte d'Auxerre.

Pour ce qui concerne le cœur de Jacques de Courtenay, resté en l'église de Chevillon, sa pierre tumulaire de forme carrée, porte en son centre un large cœur en marbre noir entouré de fleurs de lys et d'une couronne royale qui rappelle l'origine royale des Courtenay et leur obstination à se faire reconnaître comme princes de sang par la famille régnante. Ni Henri VI, ni Louis XIII, ni Louis XIV n'y ont jamais fait droit.

Il fallut attendre la Régence de Louis XV pour que le dernier rejeton familial obtienne quelques subsides pour tenir son rang.



C'était bien nécessaire car la famille s'était fortement appauvrie de génération en génération par l'effet des répartitions d'héritages. En 1613, une des branches des Courtenay passa en Angleterre pour tenter, avec succès, d'être officiellement reconnue. Les inscriptions gravées sur la plaque de Guillaume de Courtenay ont été martelées pendant la Révolution. Elles rappelaient l'origine royale familiale, découlant directement de Pierre de France, seigneur de Courtenay, cinquième fils de Louis VI, le Gros, Roi de France. Le texte nous est néanmoins parvenu, grâce à l'Almanach de Sens de 1776 !

De leur vivant, les membres de la famille de Courtenay habitaient le château du village, une demeure reconstruite au 15^{ème} siècle sur l'emplacement d'une ancienne forteresse féodale remontant à 1152, qui se reflète avec grâce avec ses deux tourelles d'angles sur le miroir des douves.

Peintures murales et décorations de l'église

L'église de Chevillon figurait jusqu'en 1930 dans la liste des églises de Puisaye possédant des peintures murales. On pouvait les voir en deux endroits de l'édifice L'un sur le mur de gauche de la nef. Mais il était dans un état tellement dégradé qu'il fut décidé de le supprimer.

L'autre a survécu, qui représente la légende de Saint Nicolas ainsi qu'un Saint Jacques, reconnaissable à la coquille accrochée à son chapeau, a survécu dans l'angle droit du mur de l'abside et du mur goutterot, à droite. Ces deux motifs sont accompagnés d'un litre portant les armoiries des Courtenay- Chevillon et d'une autre famille.

En 1930, l'église a fait l'objet de restaurations importantes qui ont porté sur trois baies de la nef, l'entrée, le carrelage, la statuaire (des œuvres d'art populaire du 17^{ème}, 18^{ème}, 19^{ème} siècle).

On notera une représentation polychromée de Saint Barthélémy, saint patron de l'église, placée le long du mur goutterot de gauche, à la hauteur de l'autel.

Saint Barthélémy apparaît aussi dans un groupe sculpté qui réunit le Christ, la Vierge Marie et Saint Jacques l'Évangéliste.

On notera aussi une représentation de Sainte Anne et la Vierge Marie, enfant à ses côtés, Saint Eloi, Saint Nicolas, le long du mur de droite de la nef et Saint Sylvain, le long du mur de gauche.

A l'extérieur au fond de l'église, cinq contreforts renforcent les murs comme s'ils avaient été mis en place afin de pouvoir appuyer la tour d'un clocher initialement prévu d'une dimension plus importante.

Roger Millot

Sœur Marie-Josèphe BEYAERT 1927 – 2018

Sœur Marie-Josèphe BEYAERT est née à Longuenesse dans le Pas-de-Calais. Engagée dans l'Action Catholique, Marie-Jo, attirée par la congrégation des Sœurs des Campagnes dont la mission était l'Évangélisation des ruraux des régions de France les moins évangélisées, entre au postulat des Sœurs des Campagnes en Seine-et-Marne le 8 septembre 1949. Elle commence son noviciat le 28 mai 1950 et fait sa 1^{ère} profession religieuse à Lumigny le 2 juillet 1951. Elle fera sa profession perpétuelle à Saint-Sulpice dans l'Oise le 7 juillet 1957. Elle est restée dans l'Oise jusqu'en 1964. En 1965, elle fait une année d'étude de théologie au Studium de Toulouse. De 1965 à 1977, elle est envoyée au prieuré de Charlas en Haute-Garonne.



Elle suit une formation en catéchèse à Toulouse et à Pau et travaille dans quelques familles comme aide-ménagère. Ensuite, tout en continuant à se former, elle est envoyée à Saint Martin sur Ouanne ce qui l'amène à prendre des responsabilités près des enfants pour la catéchèse et l'accompagnement du mouvement ACE (Action Catholique des Enfants).

En 1990, Sœur Marie-Jo quitte Saint Martin pour le Mas-d'Azil en Ariège, son dynamisme et sa bonne humeur manqueront beaucoup aux personnes qui l'auront côtoyé et à toute la paroisse en général.

Au Mas-d'Azil, elle s'occupe de la cuisine et rejoint le mouvement « Chrétiens retraités », elle y demeure jusqu'en 2001. De 2001 à 2006, elle est assignée au prieuré du Châtelet dans le Cher. Elle y partage les activités des personnes de son âge au club des aînés et accompagne un groupe qui étudie la Bible.

En 2006, elle quitte le Berry pour la maison de retraite de Quincy-sous-Sénart partageant la vie de Sœurs aînées dans cette maison de retraite inter-congrégations.

Elle est décédée le 27 novembre 2018 et ramenée au Prieuré de Lumigny, c'est là que sont célébrées ses obsèques le 30 novembre dans la chapelle du prieuré puis elle est inhumée au cimetière du village. Nous rendons grâce au Seigneur pour sa longue vie au service du Seigneur, des ruraux de France, des enfants qu'elle aimait, et de tous.

Résumé de l'article paru dans la Chronique des Frères et Sœurs des Campagnes du 1^{er} trimestre de 2019 et écrit par Sœur Elise-Marie THOMAS.

CALENDRIER des messes de la paroisse SAINT-LAZARE

JUIN

2019

JUILLET

Samedi 1	18h Charny
Dimanche 2	10h30 Villeneuve les Genets
Mardi 4	18h messe à l'oratoire
Mercredi 5	9h messe à l'oratoire
Samedi 8	19h profession de foi à Toucy
Dimanche 9	10h30 Champignelles Profession de Foi
Mardi 11	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 adoration
Mercredi 12	9h messe à l'oratoire
Samedi 15	18h Charny
Dimanche 16	10h30 Saint Martin
Mardi 18	18h messe à l'oratoire
Mercredi 19	9h messe à l'oratoire
Samedi 22	18h Charny
Dimanche 23	10h30 Charny Première Communion
Mardi 25	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 chapelet
Mercredi 26	9h messe à l'oratoire
Samedi 29	18h Charny
Dimanche 30	10h30 Chambeugle

Mardi 2	18h messe à l'oratoire
Mercredi 3	9h messe à l'oratoire
Samedi 6	18h Charny
Dimanche 7	10h30 Champignelles
Mardi 9	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 adoration
Mercredi 10	9h messe à l'oratoire
Samedi 13	Voyage paroissial à Nevers
Dimanche 14	10h30 Charny
Mardi 16	18h messe à l'oratoire
Mercredi 17	9h messe à l'oratoire
Samedi 20	18h Charny
Dimanche 21	10h30 Villeneuve les Genets – la chapelle
Mardi 23	11h messe à l'ehpad de Charny 18h à 18h30 chapelet
Mercredi 24	9h messe à l'oratoire
Samedi 27	18h Charny
Dimanche 28	10h30 Villefranche
Mercredi 31	9h messe à l'oratoire

**Messe à l'oratoire, adoration du Saint Sacrement et chapelet à l'oratoire du presbytère de Charny*

**Ordination presbytérale
de Matthieu Jasseron
Le 29 juin 2019 à 18h30 à Auxerre,
Cathédrale Saint-Etienne**

**Un prochain numéro de Fraternité paraîtra
au mois de juillet, consacré aux joies et aux
peines de notre communauté.**

Comité de rédaction du journal Fraternité
Paroisse Saint-Lazare
14 rue Louis Vieille
89120 Charny Orée de Puisaye
03.86.63.66.60
saintlazare@paroisses89.fr